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Глава Карелии Сергей Ката�
нандов принял участие в Между�
народном экономическом фору�
ме в Санкт�Петербурге. Форум
был посвящен актуальным вопро�
сам преодоления мирового эко�
номического кризиса и роли Рос�
сии в решении данных вопросов.
В мероприятии приняли участие
представители мировой полити�
ческой и бизнес�элиты, ведущие
экономисты и эксперты. Участни�
ки форума обсудили новые подхо�
ды к пониманию будущего между�
народных финансовых институ�
тов, перспективы развития бан�
ковского сектора, эффективность
предпринимаемых правитель�
ствами мер и другие не менее
значимые темы.

Кризис кризисом, но соревнованиям лесо�
рубов, давно ставшим в Карелии престижными
и популярными, быть. Так решили в карельском
правительстве, Министерстве лесного комп�
лекса РК, ОАО «ЛХК «Кареллеспром», Союзе ле�
сопромышленников и лесоэкспортеров РК, рес�
публиканском комитете профсоюза работников
лесных отраслей, ЗАО «Шуялес», ООО
«Хускварна», представительстве ком�
пании «Джон Дир Форестри» и ре�
шение претворили в жизнь.

Усилиями созданного оргкоми�
тета соревнований, который возг�
лавляет заместитель министра лес�
ного комплекса РК Владимир Мат�
росов, проведена большая подготови�
тельная работа, и теперь практически все
готово к «Лесорубу�2009».

Кризис все�таки накладывает свой отпеча�
ток: количество участников соревнований сок�
ратилось по сравнению с предыдущими кон�
курсами мастерства почти на треть. Но тем ком�
пактнее, интенсивнее и зрелищнее будет турнир
и для участников, и для зрителей.

Торжественное открытие соревнований  и
жеребьевка состоятся 23 июня в 14.00 в зда�
нии Кареллеспрома.

Соревнования, их торжественное закрытие,
награждение победителей и призеров пройдут
на следующий день.

Желающие понаблюдать за ходом

соревнований приглашаются. Отправ�

ление автобуса на лесосеку – 24 июня в

8.30 от здания Кареллеспрома.

* * *
Как сообщили в оргкомитете «Лесоруба�2009»,

участники соревнуются в пяти упражнениях: вал�
ка дерева, обрезка сучьев, подготовка пилы к ра�
боте, комбинированная раскряжевка и точность
распиливания. Оцениваются время, качество и

правильность выполнения упражнений, а также
соблюдение требований безопасности. Главным
является приз от Правительства Республики Ка�
релия, который присуждается победителю со�
ревнований за победу в общем личном зачете по
итогам пяти упражнений.

Результаты соревнований прошлых лет по�
казывают стабильный рост мастерства ка�

рельских лесорубов. Вальщики Рес�
публики Карелия добились высоких
результатов во Всероссийских со�
ревнованиях и на чемпионатах ми�
ра, где карельская команда уже че�
тыре раза в полном составе предс�

тавляла сборную России. На чемпио�
нате мира в Германии, проходившем в

октябре 2008 года, сборная России раздели�
ла 4 – 5�е места с Норвегией. Это лучший ко�
мандный результат российских лесорубов за
все годы их участия в мировых первенствах.

В соревнованиях «Лесоруб�2009» примут
участие более 20 вальщиков леса и 10 машинис�
тов форвардеров. Своих представителей напра�
вили ОАО «Кондопожское ЛПХ», ОАО «Лахденпо�
хский ЛПХ», ОАО «ЛХК «Кареллеспром», ООО
«СЛЗК», ЗАО «Ладвинский ЛПХ», ОАО «Ладэнсо»,
ООО «Лес�Сервис», ООО «Хускварна», фирма
«Штиль», а также Вологодская область.

Человек трудаЧеловек трудаНовые
подходы

Глава Карелии Сергей Катанандов, вручав�
ший награды, во вступительном слове отметил
важность этого события для республики. Госу�
дарственными наградами отмечены люди, чей
труд обеспечивает развитие Карелии, делает
жизнь в нашем крае более удобной.

Среди награжденных инженер по лесопользо�
ванию Калевальского центрального лесничества
Эмма Кархунен. Ей вручена Почетная грамота
Республики Карелия.

Эмма Юрьевна работает в лесной отрасли
уже четверть века, начинала мастером в Кале�
вальском мехлесхозе. И в нынешней ее должнос�
ти – инженер по лесопользованию – она стала за�
мечательным специалистом, проработав 12 лет.

Эмма Юрьевна, сравнивая нынешние годы с
теми, когда она начинала работу, говорит, что
новшества появились – значительно изменилась
техника, применяемая в лесу. Может быть, чуть

сложнее теперь работать, поскольку больше ста�
ло нормативных документов, но работа в лесной
отрасли всегда требовала серьезного подхода.
Это не случайно, поскольку лес в экономике Ка�
релии в целом и Калевальского района в частнос�
ти имеет важнейшее значение. Расчетная лесосе�
ка только по Калевальскому лесничеству состав�
ляет 270 тысяч кубометров. 

Есть и проблемы в работе отрасли, напри�
мер, считает Эмма Юрьевна, в последнее вре�
мя ощущается нехватка специалистов. Тем от�
раднее, что труд высококлассных специалистов
таких, как она сама, ценится в республике, от�
мечается государственными наградами.

Эмму Юрьевну тепло поздравили с

заслуженной наградой коллеги, сотруд�

ники и руководители Министерства лес�

ного комплекса.

Присоединяемся к поздравлениям!Э.Ю. Кархунен

Награда специалисту 

Из�за бездействия российского правитель�
ства, неправильного понимания им предложений
по исправлению ситуации в ЛПК, а то и вообще их
игнорирования перспектив на улучшение положе�
ния дел в лесной отрасли совершенно не видно.

Только обнуление вывозных таможенных пош�
лин на круглый лес, возврат к экспорту может за�
тормозить спад в лесном комплексе. Российской
альтернативы ему сегодня просто нет.

О том, как противодействовать кризисным
явлениям в ЛПК, и шел разговор 4 июня на оче�
редном совещании правления Союза лесопро�
мышленников и лесоэкспортеров РК. В нем при�
няли участие руководители Министерства лесно�
го комплекса Карелии Владимир Юрьев и Влади�
мир Матросов, председатель СЛЛ РК Николай
Бобко, члены правления союза. 

На этом совещании было принято решение о
создании согласительной комиссии из специа�
листов Минлеса, СЛЛ РК и ведущих предприятий
ЛПК, которая будет заниматься, в частности, воп�
росами ценообразования, значительно обострив�
шимися в последнее время. 

Союз по�прежнему будет заниматься сбо�
ром и обобщением информации о самых острых
проблемах основных предприятий лесного комп�
лекса республики, анализировать и т.д., то есть
готовить экономически выверенные документы,
для того чтобы с помощью официальных пи�
сем�обращений СЛЛ РК убедить, наконец, Пра�
вительство РФ в неправоте принимаемых им
решений в лесном комплексе.

Ситуация в нем действительно обострена до
предела. Еще месяц�два�три, и карельский ЛПК
может лишиться многих, прежде всего лесозаго�
товительных,  предприятий, а далее по цепоч�
ке… Соответственно без работы останутся жите�
ли лесных поселков, что повлечет за собой более
чем серьезные социальные последствия.

Подробнее об этом расскажем в следующем
выпуске нашей газеты.

Николай САБУРОВ

В преддверии Дня Республики Карелия в Правительстве РК состо�

ялось награждение наших сограждан государственными наградами

России и Карелии.

Приглашаем поболеть 
за мастеров

23 – 24 июня 2009 года пройдут соревнования «Лесоруб�2009»

Обострившаяся 
ситуация в ЛПК

По итогам работы лесозаготовительных предприятий Карелии в I квар�

тале 2009 года убыток составляет 330 миллионов рублей. Грани банкрот�

ства многих из них становятся все более четкими.

«Лесоруб�2009»

ВВ СЛЛСЛЛ РКРК

Оргкомитет благодарит руководство

базового предприятия ЗАО «Шуялес» за

проведенную подготовку к соревновани�

ям, а также руководство ЗАО «Инвестле�

спром» (ООО «Северная лесозаготови�

тельная компания»), ОАО «Кондопога»,

ООО «Хускварна», ООО «Лес�Сервис», ПВ

ООО «Фирма «Техноавиа», ассоциацию

«АСТА», представительство компании

«Джон Дир Форестри» и других спонсоров

за помощь в подготовке к соревнованиям.
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  ИтогиИтоги
Показатели работы лесозаготовительных предприятий

в мае 2009 года

Показатели работы ЦБП

в мае 2009 года 

Показатели работы наиболее крупных 

лесоперерабатывающих предприятий по выпуску 

пиломатериалов в мае 2009 года
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Среднеконтрактные цены, сложившиеся 
в Республике Карелия за январь – май 2009 года евро

Теплые весенние дни принесли не только
радость жителям Карелии. Как обычно, воз�
росла опасность лесных пожаров, и последние
месяцы в лесничествах шла подготовка к это�
му сезону. В Министерстве лесного комплек�
са республики 22 мая состоялось совещание,
в котором приняли участие руководители лес�
ничеств, «Северо�Западной авиабазы»,
предприятия «Леса Карелии». По словам за�
местителя министра Сергея Шарлаева, и лес�
ничества, и арендаторы лесфонда к сезону
готовы. Налажено взаимодействие между
лесничествами и авиабазой. Тушение пожа�
ров на неарендованных участках будет осу�
ществлять предприятие «Леса Карелии», ко�
торое заключило договор о взаимодействии
с «Северо�Западной авиабазой».

В настоящее время все пожары локализуются и тушатся в
день обнаружения. При этом не приходится ожидать, что пожа�
ров будет меньше, чем в прошлом году. Уже сейчас площадь по�
жаров согласно ежедневному мониторингу превышает прошло�
годние показатели. Предполагается, что нынешнее лето будет
более теплым и менее дождливым, а потому всем ответствен�
ным службам приходится находиться в полной готовности.

Начальники лесничеств отчитывались о подготови�
тельной работе. Практически во всех лесничествах име�

ется соответствующее оборудование. Предстоит срочно
решить некоторые вопросы по подготовке к сезону. Нап�
ример, на Валааме возник вопрос с водителем пожарной
машины. Жители острова используют сезон для других
занятий, поэтому на месте шофера найти трудно. На со�
вещании решили найти водителей на материке и работать
вахтовым методом.

Пожары уже не дают расслабляться, готовность всех
заинтересованных служб на должном уровне. Так, на прош�
лой неделе в Питкярантском районе возникли два лесных по�
жара одновременно. Реакция последовала незамедлитель�
но. В тушении одного из пожаров приняли участие специа�
листы «Лесов Карелии», второй был потушен силами участ�
кового лесничества и ДРСУ.

Проверки состояния противопожарного инвентаря
проведены у всех, и на некоторых нерадивых руководите�
лей наложены штрафные санкции. Лесничества сотрудни�
чают с милицией, заключаются договоры об установлении
контрольных постов на въезде в лес. Лесничествами вы�
пущены листовки, во многих районных газетах прошли со�
ответствующие публикации, специалисты провели встре�
чи в трудовых коллективах и школах, разъясняя, что не
только лесничие в ответе за карельский лес, но и каждый
житель республики.

Незаконные
ограничения

Суды Карелии признали
незаконными решения прави�
тельства республики и муни�
ципальных администраций,
согласно которым в весеннее
время запрещено движение
большегрузных автомобилей
по дорогам регионального и
местного значения.

Верховный суд  Карелии удов�
летворил заявление прокуратуры
республики о признании незаконным
постановления правительства рес�
публики, согласно которому с 10 ап�
реля по 31 мая запрещен проезд по
автодорогам регионального значе�
ния транспортных средств с осевой
нагрузкой, превышающей четыре
тонны. Суд согласился с доводами
надзорного органа о том, что в соот�
ветствии с федеральным законом
принятие такого решения относится
к полномочиям федерального орга�
на исполнительной власти.

Аналогичные решения приня�
ты судами по заявлениям проку�
роров Петрозаводска и Кондопож�
ского района об оспаривании нор�
мативных правовых актов органов
местного самоуправления, устано�
вивших такие же временные огра�
ничения движения транспорта по
автомобильным дорогам местного
значения.

Лето обещает
быть жарким
Лесничества и арендаторы

лесфонда готовы 
к пожароопасному сезону

Число лесных пожаров удвоилось

По оперативным данным ГУ МЧС
РФ на 1 июня, в республике произош�
ло 106 лесных пожаров на площади
886 гектаров. В прошлом году за тот же
период произошло 60 пожаров на пло�
щади 280 гектаров.

Причиной увеличения числа по�
жаров, по оценке регионального уп�
равления МЧС, стала более теплая

и солнечная погода, чем прошлой
весной. Более 90% пожаров происхо�
дит из�за неосторожного обращения
с огнем в лесу местных жителей и
туристов.

Как сообщила ранее корреспон�
денту РИА Новости заместитель руко�
водителя Гидрометцентра Карелии
Галина Бехтерева, в этом году ожида�

ется жаркое и засушливое лето, что
может привести к более напряженно�
му пожароопасному сезону в карельс�
ких лесах, чем в прошлом году.

По данным Гидрометцентра Ка�
релии, резкое увеличение числа лес�
ных пожаров происходит с периодич�
ностью в три�четыре года. В прош�
лый раз наиболее напряженный се�
зон был зафиксирован в 2006 году.
Исходя из этого Гидрометцентр
предполагает, что очередной пик
лесных пожаров может произойти ле�
том 2009 года.

Количество лесных пожаров, произошедших в Карелии

с начала мая, удвоилось, а площадь лесных массивов, унич�

тоженная огнем, увеличилась более чем в четыре раза по

сравнению с маем прошлого года. 
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26 мая первый заместитель

Председателя Правительства
России Виктор Зубков провел за�
седание Совета по развитию ле�
сопромышленного комплекса.

– На заседании совета обсужда�
лись итоги деятельности отрасли в
2008 году, – рассказал Владимир Юрь�
ев. – Но в большей степени участников
интересовали перспективы лесопро�
мышленного комплекса. Участники,
приехавшие из различных регионов
России, старались довести до феде�
ральных властей свое видение сущест�
вующих ныне проблем, вносили конк�
ретные предложения по развитию
комплекса.

Так, например, обсуждалось вне�
сение в нормативно�правовую базу
поправок, которые помогут решить
проблему незаконных рубок. Конечно,
в Карелии этот вопрос стоит не так ост�
ро, как, например, на Дальнем Восто�
ке, где растет больше ценных пород
деревьев, но очевидно, что проблемы
возникают и в нашей приграничной
республике. Особенно эта проблема
усугубилась несколько лет назад, ког�
да была ликвидирована лесная охрана.
В настоящее время ситуация посте�
пенно исправляется, требуются пос�
ледние усилия, о которых и шла речь
на заседании совета.

Но главный из обсуждавшихся воп�
росов – меры поддержки предприя�
тий ЛПК в условиях кризиса. Эконо�
мический кризис серьезно сказался на
работе лесоперерабатывающих предп�
риятий. У них отсутствуют оборотные
средства, значительно уменьшились
возможности пользоваться кредитами,

упала реализация продукции, идут за�
держки платежей от потребителей. Со�
ответственно, отсутствие средств при�
водит к тому, что предприятия, аренду�
ющие лес, не имеют возможности вов�
ремя вносить арендные платежи, стра�
дает бюджет государства. Конечно, за�
держки арендных платежей – негатив�
ная тенденция, но государству нужно
понять лесозаготовителей, которые
просто не имеют возможности функци�
онировать в прежнем – благоприят�
ном – режиме.

Меры, предлагаемые представи�
телями ЛПК, возможно, приведут к
уменьшению платежей в государствен�
ный бюджет. Возникает очень сложная
проблема. С одной стороны, государ�
ство нуждается в финансовых поступ�
лениях, российский бюджет на 2009
год и так прошел сокращение. С дру�
гой, если государство не предпримет
меры, поддерживающие лесной комп�
лекс, предприятия отрасли не смогут
работать, так или иначе платежи от них
не будут поступать в бюджет.

О том, какие конкретно меры требу�
ется предпринять, говорится, например,
в предложениях, касающихся отмены
пошлины на экспорт березы, которая в

принципе в России используется до�
вольно слабо. На Северо�Западе есть
только одно предприятие, перерабаты�
вающее ее, – это Светлогорский ЦБК.
Карелия заготовленную березу отправ�
ляла в основном на экспорт в Финлян�
дию. Однако некоторое время назад,
еще до кризиса, пошлины на экспорт
березовой древесины были значитель�
но увеличены. Финским потребителям
стало невыгодно покупать ее, особенно
сейчас в период кризиса. Увеличение
пошлин могло бы способствовать разви�
тию переработки у нас в России, но это�
го не произошло.

Предполагалось, что на Северо�За�
паде РФ появятся сразу несколько
предприятий, которые смогут перераба�
тывать березу. Это комбинаты в Шекс�
не, Нижнем Новгороде, Кировской об�
ласти. Инвестировать в строительство
этих комбинатов намеревались финс�
кие и скандинавские компании. Теперь
эти планы заморожены, негативную
роль сыграл кризис. Кроме того, в Фин�
ляндии все больше говорят о том, что
производство в лесном комплексе будет
сокращаться. Так, институт МЕТЛА прог�
нозирует сокращение спроса на бумагу,
поскольку печатные средства массовой

информации постепенно вытесняются
электронными. В связи с этим консер�
вируются лесоперерабатывающие
предприятия.

Также западные компании предпо�
читают строить перерабатывающие
мощности там, где сырье и рабочая си�
ла обходятся значительно дешевле, – в
Южной Америке, в Юго�Восточной
Азии. Хотя сейчас мы еще могли бы
продавать березу в Финляндию, если
бы пошлины стали меньше или вообще
были бы отменены.

Эта проблема существует в Каре�
лии, Вологде, Новгороде... У наших со�
седей в лесах не вывозится уже заго�
товленная береза. Эти объемы могут
просто пропасть. Если не принять ме�
ры, ситуация может сказаться на каче�
стве лесов. Если мы будем заготавли�
вать только хвойные породы, оставляя
березу, наши леса станут лиственны�
ми. Возможно, проблемы лесоперера�
батывающего комплекса на российс�
ком уровне не являются первостепен�
ными, поскольку ЛПК составляет толь�
ко 4 процента от внутреннего валово�
го продукта, но для Карелии и наших
соседей эти проблемы достаточно
серьезны. 

* * *
Разговор, начатый на заседа�

нии Совета по развитию ЛПК,
продолжился на совместном со�
вещании Федерального лесного
агентства и Союза лесопромыш�
ленников и лесоэкспортеров Рос�
сии, прошедшем в рамках X съез�
да лесопромышленников и лесо�
экспортеров.

Основной темой съезда стала вы�
работка мер, направленных на обес�
печение устойчивой работы лесного
комплекса в условиях экономического
кризиса. Делегаты съезда разработали
по итогам совещаний документ, объе�
диняющий эти конкретные предложе�
ния. В комплекс мер вошли такие конк�
ретные предложения, как разрешение
заготовки древесины на арендованных
участках сверх установленного объе�
ма за счет объемов, недоиспользован�
ных на лесосеках последних трех лет.
Необходимость в выделении из феде�
рального бюджета субсидий на строи�
тельство, содержание и ремонт лес�
ных дорог, запрет коммерческим бан�
кам изменять условия кредитования
для предприятий ЛПК по действующим
кредитам и многие другие. В документ
вошло несколько десятков предложе�
ний, сформированных в разделы, пос�
вященные охране, защите и воспроиз�
водству лесов, финансово�экономи�
ческой сфере, промышленной полити�
ке, внешней лесной торговле и т.д.

На этих встречах лесники постави�
ли перед федеральной властью серьез�
ные вопросы. Ответные шаги должны
последовать в ближайшее время. 

Вениамин СЛЕПКОВ

Диалог с федеральной властью
В Москве состоялись два важных совещания, на которых обсуждались проблемы

и перспективы лесной отрасли. На этих встречах Карелию представляли министр лес�

ного комплекса РК Владимир ЮРЬЕВ и председатель Союза лесопромышленников и

лесоэкспортеров РК Николай БОБКО.

Кондопожский 
ЦБК

Строительство и введение в строй
целлюлозно�бумажных предприятий
были эпохальными этапами не только
в жизни Карелии, но и всей страны.

Первым таким предприятием стал
Кондопожский целлюлозно�бумажный
комбинат (в настоящее время извест�
ный во многих странах мира как ОАО
«Кондопога»), специализирующийся на
производстве газетной бумаги.

Строительство предприятия бы�
ло начато в 1929 году. Правитель�
ство, принимая решение о крупно�
масштабном строительстве в глухом
и отсталом в те годы уголке на окра�
ине России, учитывало прежде всего
наличие прекрасной лесосырьевой
базы. Работа была начата со строи�
тельства и освоения одной бумагоде�
лательной машины, а к предвоенно�
му периоду (1941 год) в составе
предприятия уже действовали три
бумагоделательные машины и цел�
люлозный завод. Предвоенный уро�
вень производства газетной бумаги
составлял 37 тыс. тонн в год.

В годы Великой Отечественной
войны оборудование предприятия бы�
ло эвакуировано на Восток страны, а в
результате военных действий произ�
водственные здания были полностью
разрушены.

В 1946 году началось восстанов�
ление предприятия, и первая после�
военная бумага была получена в 1947
году. В период с 1955 по 1960 год
были построены новые цеха и уста�
новлены 6 новых бумагоделательных
машин.

В настоящее время ОАО «Кондопо�
га» – это крупнейшее целлюлозно�бу�
мажное предприятие по производству
газетной бумаги в России и Европе.

В его составе 6 современных бу�
магоделательных машин, древесно�
подготовительный цех со своим пор�
том, древесномассный цех, целлю�
лозный завод, ТЭЦ, строительное уп�
равление, подсобное хозяйство и дру�
гие цеха.

Крупнейшие издательства России
печатают свои газеты на кондопожс�
кой бумаге. Это «Аргументы и факты»,
«Спорт Экспресс», «Известия», «Куль�
тура», «Ветеран», «Мир новостей», «Со�
ветский спорт», «Советская Россия»,
«Московская правда», «Комсомольская
правда», «Гудок», «Мегаполис
Экспресс».

Кондопожская газетная бумага
поставляется в Германию, Финлян�
дию, Швецию, США, Францию, Нор�
вегию, Англию, Индию, Турцию и дру�
гие страны мира.

Учитывая спрос на кондопожскую
газетную бумагу в нашей стране и за
рубежом, ОАО «Кондопога» постоянно
проводит работу по техническому пе�
ревооружению. Выполнена рекон�
струкция действующего производства
и построены новые промышленные
объекты, в том числе проведена мо�
дернизация биологических очистных
сооружений.

Значимым событием были завер�
шение строительства и пуск в действие
в 2003 году бумагоделательной маши�
ны ¹ 10, на котором присутствовал
Президент России В.В. Путин. Годо�
вая производительность машины – 200
тыс. тонн газетной бумаги.

ОАО «Кондопога» не только ведет
большую работу по строительству но�
вых промышленных объектов, рекон�
струкции и модернизации действую�
щих цехов, по техническому перево�
оружению производства, но и много
сил и средств предприятия вкладыва�
ется в развитие социальной сферы.

Являясь градообразующим предп�
риятием, ОАО «Кондопога» полностью
обеспечивает город тепловой энерги�
ей, горячей водой, содержит на своем
балансе очистные сооружения город�
ских стоков.

Жители Кондопоги, да и всей
республики, гордятся социальными
объектами, построенными в городе
за счет средств ОАО «Кондопога». В
последние годы на средства ОАО
«Кондопога» введены в эксплуата�
цию следующие объекты, пользую�
щиеся большой популярностью у
жителей города, района и республи�
ки: Дворец искусств с установкой
органа, детская библиотека с компь�
ютерным залом, детская музыкаль�
ная школа, спортивный клуб, шах�
матный клуб, бассейн, детское горо�
дское кафе�мороженое, Ледовый
дворец, где дети занимаются фи�
гурным катанием, проводятся хок�
кейные встречи, устраиваются кон�
церты балета на льду. Творческий
центр с конференц�залом, где еже�
годно на базе ОАО «Кондопога» про�
ходят международные медицинские
форумы, там же работают клубы по
интересам.

Заботясь о тружениках предприя�
тия и жителях города и района, ОАО
«Кондопога» построило и постоянно
расширяет свои объекты по производ�
ству сельскохозяйственной продукции.
Введены и действуют фермы крупно�
го рогатого скота, цех по производ�
ству мяса свинины, крупнейшее в Ев�
ропе хозяйство по выращиванию и пе�
реработке радужной форели произво�
дительностью 500 тонн товарной рыбы
в год снабжает рыбой и икрой детские
сады, рабочие столовые и работников
предприятия.

Сегежский 
ЦБК

Наряду с химической переработ�
кой еловой древесины в Кондопоге Со�
ветом народных комиссаров в 1935 го�
ду было принято решение организо�
вать в Карелии химическую перера�
ботку сосновой древесины. Уже в 1935
году в программе развития целлюлоз�
но�бумажной промышленности стра�
ны был пункт о строительстве Сегежс�
кого комбината. Предполагалось, что
это должен быть гигант, который по
объемам лесопереработки, комплекс�
ного использования древесины, произ�
водства продукции значительно пре�
восходил бы действующие в стране
аналогичные предприятия. Имелось в
виду, что новый комбинат будет да�
вать стране сульфатную целлюлозу,
крафт и оберточную бумагу, бумажные
мешки, а из отходов основного произ�
водства – скипидар, технический
спирт, уксусную кислоту, канифольное
мыло, другую продукцию.

Это решение в 1936 году было
закреплено постановлением Совета
народных комиссаров «О строитель�
стве Сегежского лесобумкомбината»
(в настоящее время ОАО «Сегежский
ЦБК»). Предпосылками для принятия
этого постановления было строитель�
ство Беломорско�Балтийского кана�
ла, которое создало условия для
быстрого развития экономики Выго�
зерского края (огромные запасы дре�
весины и удобные водные пути для
ее транспортировки).

Генеральный проект строитель�
ства был утвержден в январе 1936 го�
да. Со дня утверждения генплана до
пуска предприятия в эксплуатацию
прошло всего 28 месяцев. Автор про�
екта – опытный инженер�конструктор
В.Н. Малютин – воплощал его в
жизнь, будучи главным инженером
стройки.

1 марта 1939 года на новом предп�
риятии была получена первая техно�
логическая целлюлоза и подана на вто�
рую бумагоделательную машину, с на�
ката которой сеточники сняли первый
тамбур бумаги. К празднику Первомая
бригада А. Карпенко нарубила несколь�
ко тысяч штук трубок, из которых швеи
сшили первые сегежские мешки. Окон�
чательный пуск предприятия состоял�
ся 30 июня 1939 года.

Мощности комбината тогда сос�
тавляли 113,1 тыс. тонн целлюлозы,
83 тыс. тонн бумаги, 114 млн шт. бу�
мажных мешков и 70 тыс. тонн товар�
ной целлюлозы в год. Великая Отече�
ственная война приостановила рабо�
чий ритм предприятия. Он перест�
роился на производство оборонной
продукции, выпускал минометы и
мины, бумажные водонепроницае�
мые палатки, спальные мешки. И
только в апреле 1943 года были
вновь смонтированы и опробованы
под нагрузкой варочные котлы и бу�
магоделательные машины. Но уже в
1945 году комбинат по выпуску вало�
вой продукции достиг довоенного
уровня. В июле 1948 года Сегежс�
кий лесобумкомбинат был награж�
ден орденом Ленина.

В пятидесятые годы, когда по но�
вому зазвучали проблемы комплекс�
ного использования древесины, Сеге�
жский комбинат выступил пионером
выпуска сульфатной целлюлозы из от�
ходов деревообрабатывающей про�
мышленности и дровяной древесины,
за что получил диплом первой степени
ВДНХ СССР.

Важное значение для дальней�
шего развития комбината имело ре�
шение правительства «О мерах по
ликвидации отставания целлюлозно�
бумажной промышленности», где бы�
ли намечены конкретные пути корен�

ной реконструкции предприятия. В
течение 15 лет на комбинате были
введены в строй новые мощности по
производству технологической ще�
пы, четыре технологические линии
непрерывной варки и промывки цел�
люлозы, восьмая, девятая, десятая
и одиннадцатая бумагоделательные
машины, расширен тарный цех № 1,
а также пущены в эксплуатацию но�
вый комплекс по выпуску 632 млн
бумажных мешков в год, станция би�
ологической очистки промстоков, це�
ха по выработке кормовых дрожжей,
углекислоты и другие объекты. В
1980 году работы по вводу в эксплу�
атацию основных производственных
фондов были закончены, и комбинат
стал одним из крупнейших предпри�
ятий отрасли по производству бу�
мажной тары. В октябре 1986 года 
(с начала пуска комбината) вырабо�
тана 10�миллионная тонна бумаги.
В последних числах декабря 1986 го�
да предприятие перешагнуло мил�
лиардный рубеж по выпуску бумаж�
ных мешков.

Сейчас Сегежский ЦБК занимает
доминирующее положение по произ�
водству бумажных мешков на рынках
России. В числе основных направле�
ний его деятельности – расширение
сырьевой базы и обеспечение сырь�
ем с помощью своих дочерних лесо�
заготовительных предприятий, рас�
ширение географии продаж, в т.ч. и
за рубеж, путем расширения номенк�
латуры продукции (было освоено про�
изводство крафт�лайнера из сульфат�
ной целлюлозы).

ОАО «Сегежский ЦБК» входит в
состав крупнейшего лесопромышлен�
ного холдинга европейской части Рос�
сии – ЗАО «Инвестлеспром» (осно�
ван в 2006 году), общий объем еже�
годного лесопользования по предп�
риятиям ЗАО «Инвестлеспром» сос�
тавляет 1404,2 тыс. кбм. ОАО «Сеге�
жский ЦБК» и лесозаготовительными
предприятиями, входящими в хол�
динг, в 2008 году заготовлено 1315,6
тыс. кбм древесины.

В октябре 2007 года Правитель�
ством Республики Карелия с ЗАО «Ин�
вестлеспром», как с одним из самых
крупных инвесторов в лесопромыш�
ленный комплекс республики, заключе�
но соглашение о взаимодействии в ре�
ализации стратегии развития предп�
риятий, входящих в холдинг и осуще�
ствляющих свою деятельность на тер�
ритории республики.

Министерство лесного комп�
лекса и Союз лесопромышлен�
ников и лесоэкспортеров РК от
всей души поздравляют Кондо�
пожский и Сегежский ЦБК с их
юбилейными датами.

Исторические вехи
предприятий,юбиляров

26 и 30 июня 2009 года крупнейшим целлюлозно�бумажным предприя�

тиям республики исполняется: ОАО «Кондопога» – 80 лет, ОАО «Сегежский

ЦБК» – 70 лет.
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Памяти Алексея Мосунова

Жесткая 
позиция

Европейский парламент прого�
лосовал за введение новых правил,
ограничивающих импорт незаконно
заготовленной древесины и продук�
ции ее переработки в страны Евро�
союза (за проголосовали 465 членов
Европарламента, против — 22 и воз�
держались — 187). Теперь все участ�
ники цепей поставок лесной продук�
ции в страны Евросоюза будут отве�
чать за законность происхождения
продаваемой лесной продукции.
Конкретные наказания за поставку
лесной продукции незаконного про�
исхождения должны быть установ�
лены странами�членами Европейс�
кого Союза. При этом размер штра�
фа должен не менее чем в пять раз
превосходить стоимость ввезенной
лесной продукции незаконного про�
исхождения.

Система требований к поставщи�
кам лесной продукции подразумева�
ет, что они теперь должны будут при�
нять меры, позволяющие свести к ми�
нимуму риск поставок в страны Евро�
союза древесины и лесной продук�
ции незаконного происхождения,
включающие отслеживание проис�
хождения древесины. Страны�члены
Европейского Союза должны будут в
течение двух лет разработать конк�
ретные правила, обеспечивающие
выполнение новых требований. Пред�
полагается возможность выделения
стран или поставщиков, лесная про�
дукция которых с наибольшей вероят�
ностью может иметь незаконное про�
исхождение (группу «высокого рис�
ка»), к ним, возможно, будут приме�
няться дополнительные требования.
Новые правила не делают исключения
ни для каких видов лесной продук�
ции, в том числе, что особо отмеча�
ется, для топливной древесины.

«Нелегальные рубки являются
главным фактором растущего сок�
ращения ценных тропических лесов,
нелегальные рубки наносят значи�
тельный экономический ущерб мест�
ному населению, — говорит Анке
Шюльмейстер, координатор по лес�
ной политике WWF�International. —
Будучи основным производителем и
импортером древесины, Европейс�
кий Союз призван играть главную
роль по сохранению лесов во всем
мире. Требование для компаний по
обязательному внедрению систем
подтверждения легальности проис�
хождения древесины, подтвержде�
ния того, что древесина была заго�
товлена ответственным образом по
отношению к окружающей среде и
правам местного населения, явля�
ется совершенно справедливым. Не�
обходимо, чтобы за нарушение это�
го требования компании несли со�
ответствующую ответственность».

Ежегодно на нашей планете исче�
зает приблизительно 13 млн га есте�
ственных лесов, эта проблема стоит
очень остро в тропической зоне. Но�
вый закон, одобренный Европарла�
ментом, особенно актуален в услови�
ях растущего спроса на древесину и
лесоматериалы. Согласно последним
данным ООН, на европейском рынке
ожидается увеличение спроса на бу�
магу до 80% к 2030 году.

Обсуждение законодательства Ев�
росоюза по древесине началось более
пяти лет назад и сейчас достигло кри�
тической фазы. WWF призывает Совет
Евросоюза по сельскому хозяйству,
заседание которого состоится в июне
в Люксембурге, поддержать позицию
Европарламента и одобрить приня�
тие жесткого законодательства, нап�
равленного на борьбу с торговлей не�
легальной древесиной. Если новое за�
конодательство будет принято в июне,
оно вступит в силу в 2010 – 2011 гг.

«Принятие аналогичного зако�
нодательства необходимо и в на�
шей стране, — считает Николай
Шматков, координатор проектов по
лесной политике WWF России. —
Нелегальные рубки уничтожают са�
мые ценные и самые доступные ле�
са. Регионы должны использовать
право законодательной инициати�
вы, чтобы положить конец разво�
ровыванию лесов».

В апреле 2009 года в результате
совместно проведенных мероприятий
с участием сотрудников Министерства
лесного комплекса РК, УБЭП МВД по
РК и отдела безопасности ОАО «ЛХК
«Кареллеспром» были выявлены еще
три факта незаконных рубок леса в
арендной базе компании на террито�
рии Авдеевского и Гакукского лесни�
честв. Размах незаконной деятельности
впечатляет, общая площадь вырубки

составила 26,9 га, объем вырубленной
древесины, по документальным матери�
алам, оценивается в 5 797 кбм. Госуда�
рству нанесен существенный матери�
альный ущерб, который составил 35 млн
693 тыс. руб. Кареллеспром также понес
убытки в виде прямых затрат на подго�
товку делянок к рубке и упущенной вы�
годы, которые оцениваются в 1 млн 291
тыс. руб. По этим фактам также воз�
буждены уголовные дела.

Удивляет и одновременно настора�
живает наглость и абсолютная уверен�
ность в своей безнаказанности черных
лесорубов, которые заготавливали лес
не только бензопилами, но и с использо�
ванием тяжелой лесозаготовительной
техники – харвестеров и форвардеров.
По словам сотрудников правоохранитель�
ных органов Карелии, с такими масш�
табными по размерам ущерба незакон�
ными рубками они еще не сталкивались.

Масштабы незаконных рубок
(черные лесорубы в Пудожском районе)

В октябре 2008 года в ходе проверки лесфонда, находящегося в аренде ОАО «ЛХК
«Кареллеспром», отделом безопасности компании на территории Рагнукского лесниче�
ства была задержана автомашина с пиловочником, водитель которой не мог предъя�
вить документы на перевозимый товар. В ходе проведенного служебного расследования
установлено, что на делянке был оставлен компактный недоруб объемом около 700 – 800
кбм, однако был составлен фиктивный акт о сдаче делянки, по которому древесина яко�
бы в полном объеме заготовлена и вывезена. Вот на этот лес и позарились черные лесо�
рубы. Материалы служебной проверки были направлены в Министерство лесного комп�
лекса РК. Министерство в свою очередь провело собственную проверку. Факт незаконной
рубки подтвердился, материальный ущерб государству составил 1,77 млн руб. На основа�
нии этих материалов 1 января 2009 года УБЭП МВД по РК возбудило уголовное дело по
ст. 260 ч. 3 УК РФ (незаконная рубка лесных насаждений). Ведется следствие.

  На защите лесаНа защите леса Вероятно, этому в какой�то степе�
ни способствует позиция СО при Пудо�
жском РОВД. Так, в ноябре 2008 года
работниками Кареллеспрома были вы�
явлены факты незаконной рубки леса в
Шальском лесничестве, которые, по
материалам предварительного след�
ствия, произвел частный предприни�
матель О.П. Генчик. Однако 4 марта
2009 года следователем А.В. Василь�
евым дело было прекращено «…за от�
сутствием состава преступления». По
его мнению, Генчик достоверно знал о
том, что на делянки, на которых он
произвел порубку леса, были выписа�
ны лесорубочные билеты. Руководство
Кареллеспрома очень интересует, от�
куда Генчик получил сведения, состав�
ляющие коммерческую тайну компа�
нии? Очень хочется надеяться, что
следствие в ходе работы по делу даст
ответ на этот вопрос. 

Да, действительно, лесобилеты
были выписаны на эти делянки. Но у
Генчика не было никаких документов,
разрешающих ведение лесозаготови�
тельных работ, поэтому его действия
должны квалифицироваться как неза�
конная порубка, т.е. подпадать под
действие ст. 260 УК РФ. Кстати, по�
добные действия СЧ СУ МВД по РК
квалифицировались именно по ст. 260. 

Для подрядчиков Кареллеспрома
единственным и обязательным доку�
ментом, дающим право ведения ле�
созаготовительных работ в арендной
базе компании, является акт приема�
передачи делянки в рубку. Он являет�
ся для подрядчиков таким же основа�
нием для проведения лесозаготовок,
как лесорубочный билет (или декла�
рация) для Кареллеспрома. А так что
же получается, Кареллеспром еже�
годно выписывает лесорубочные би�
леты (заполняет декларации) на заго�
товку 763 тыс. кбм древесины, и, сле�
дуя логике следователя, любой, кто
об этом знает, может безнаказанно
вырубать лес в арендованной базе
компании? Естественно, руководство
Кареллеспрома не согласно с такой
позицией следствия и подает протест
в Прокуратуру РК. 

Станислав НИКАНОРОВ

Накануне своей кончины де�
путат Алексей Мосунов отстаивал
в республиканском парламенте
законопроект о защите зеленых
насаждений.

Это была его последняя законода�
тельная инициатива, которая, по сло�
вам депутата, юридически закрепила
бы в Карелии статус городских лесов и
рекреационных территорий поселений,
оказавшихся в последние годы совер�
шенно беззащитными перед растущи�
ми аппетитами торговых и строитель�
ных компаний. Алексей участвовал во
многих акциях протеста и судебных
процессах против сноса зеленых на�
саждений и уплотнительной застройки
в Петрозаводске, но почти все эти су�
ды жителями города были проиграны,
а пикеты, митинги и сборы подписей
местными властями проигнорированы.
Достаточно вспомнить, как вопреки
массовым протестам населения ка�
рельской столицы руководство горо�
дской администрации санкционирова�
ло настоящий лесоповал в микрорайо�
не Перевалка под строительство торго�
во�развлекательного комплекса, в ре�
зультате чего было вырублено несколь�
ко гектаров хвойного леса, который на
протяжении десятилетий считался зе�
леной зоной.

«Уничтожение зеленых насажде�
ний на территории поселений приобре�
ло уже катастрофические размеры, –
заявил Алексей Мосунов на заседании
комитета по природным ресурсам и
экологии республиканского парламен�

та, где 15 мая рассматривался депута�
тский законопроект. – Сокращение го�
родских лесов и рекреационных лесных
территорий приводит к значительно�
му ухудшению и окружающей среды и
состояния здоровья местного населе�
ния. Сегодня в Петрозаводске только
17 процентов детей имеют первую
группу здоровья, а в 1979 году таких
детей было 42 процента. Это притом,
что в городе работали все заводы и
выпускали в воздух отнюдь не озон.
Нам нужно вернуть понятие «городские
леса». Формально их сегодня нет, и
поэтому те, кто пытается в суде защи�
тить городские леса, проигрывают эти
суды. Для суда леса сегодня в городе
нет вообще. Такое понятие исключено
из генплана Петрозаводска, и по та�
кому пути могут пойти и другие горо�
да Карелии, которым придется прини�
мать новые генпланы. В этом случае
столетняя сосна фактически будет при�
равнена к цветку. А если у нас будет за�
конодательно закреплено понятие «го�
родские леса», то будет невозможно
проводить такие вырубки, как на Пере�
валке или в районе детского сада но�
мер 114, где лес был отдан безо вся�
кого конкурса одному депутату горсо�
вета и бизнесмену, который там ниче�
го не строит и пытается все продать.
Таких примеров сегодня очень много.
В угоду отдельным лицам, чиновничье�
коммерческим группировкам ухудша�
ется здоровье людей».

Как сообщил Алексей Мосунов,
за образец карельского закона о за�

щите зеленых насаждений были взя�
ты аналогичные нормативно�право�
вые акты, принятые в Санкт�Петер�
бурге, Брянской области, Алтайском
крае и других регионах страны. Депу�
тат надеялся, что новый закон станет
рамочным документом, который оп�
ределит общую политику для всех
муниципальных образований Каре�
лии по отношению к городским ле�
сам и рекреационным лесным терри�
ториям поселений. Однако предста�
вители республиканской прокурату�
ры, Карельского управления Минис�
терства юстиции РФ и парламен�
тские юристы сочли эту законода�
тельную инициативу противоречащей
российской Конституции, поскольку
вопросы благоустройства и озелене�
ния территорий населенных пунктов,
использования и охраны городских
лесов относятся к компетенции мест�
ного самоуправления, а по Конститу�
ции России местное самоуправле�
ние в своей деятельности самостоя�
тельно. И хотя никто из членов коми�
тета по природным ресурсам и эко�
логии не усомнился в том, что зеле�
ные насаждения нуждаются в защи�
те, депутаты все�таки согласились с
доводами юристов и решили откло�
нить законопроект, принятие кото�
рого могло бы вызвать протест со
стороны надзорных органов.

Когда заседание комитета уже за�
вершилось, Алексей признался, что не
был уверен в положительном результа�
те рассмотрения его законодательной

инициативы – парламентской оппози�
ции редко когда удавалось добиться
поддержки предложений, на которые
было дано отрицательное заключение
губернатора. Проект закона о защите
зеленых насаждений Глава Республики
Сергей Катанандов также отверг, сос�
лавшись на то, что у документа нет фи�
нансово�экономического обоснования,
хотя, как подчеркнул Алексей Мосунов,
принятие рамочного закона не потре�
бовало бы от властей Карелии ника�
ких дополнительных ассигнований. Де�
путат предвидел отрицательное реше�
ние комитета, но все равно расстроил�
ся – у защитников городских лесов так
и не появился нормативно�правовой
акт, который бы позволил им остано�
вить варварское уничтожение послед�
них зеленых зон.

«Самое печальное – это то, что
многие горожане еще не осознают
своей потери. Тот, кто давал разре�
шение на снос зеленых насаждений,
и тот, кто строит эти торговые цент�
ры, в нашем городе жить не будут.
Им не нужны наши леса. Эти люди
получают прибыль от своего бизне�
са, у них наверняка есть недвижи�
мость в благополучных странах, где
берегут природу, а нашим детям
жить в этом городе», – сказал Алек�
сей незадолго до того, как мы прос�
тились с ним навсегда.

У него остались две дочери, и
он пытался спасти городские ле�
са прежде всего для них.

Валерий ПОТАШОВ

В ночь на 16 мая не стало известного в республи�

ке депутата ЗС РК, журналиста Алексея Мосунова. Он

скоропостижно скончался от обширного инфаркта. И

было ему всего 48 лет. 
Всем, кто его знал, будет не хватать этого остроум�

ного, открытого, отзывчивого человека, по�настояще�
му доброго товарища, умевшего жестко отстаивать
свою позицию и при этом уважительно относиться к
людям. Не случайно жители Петрозаводска доверя�

ли А.М. Мосунову представлять их интересы в Зако�
нодательном Собрании РК на протяжении трех со�
зывов, а до этого еще несколько лет в горсовете ка�
рельской столицы. 

Доверие это он оправдал сполна.

* * *
3 июня на очередной сессии горсовета принято

решение о присвоении А.М. Мосунову звания почет�
ного гражданина г. Петрозаводска. Увы, посмертно.

Он пытался спасти городские леса
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Идея скорректировать пункт ан�

тикризисной программы, который ос�
вобождает участников крупных инвес�
тиционных проектов от уплаты тамо�
женных пошлин на вывоз кругляка,
принадлежала спикеру ГД Борису
Грызлову. На встрече партийных акти�
вистов с премьером Путиным он выс�
казал ее: «Считаю, что это недопусти�
мо. Это создание окна для грабежа на�
шей страны». Грызлов обещал, что Ду�
ма не поддержит эту правительствен�
ную инициативу.

Для поддержки лесопромышлен�
ного комплекса предлагается обеспе�
чить кредитами завершение строитель�
ства объектов, включенных в перечень
приоритетных инвестиционных проек�
тов в области освоения лесов, ввести
отсрочку платежей на один�два года
по кредитам, полученным на реализа�
цию приоритетных инвестиционных
проектов, находящихся на завершаю�
щей стадии (или возможность их пе�
рекредитования). Предлагается также
выделить 325 млн рублей на субсиди�
рование процентных ставок по креди�
там на создание межсезонных запасов
древесины, сырья и топлива.

Правительство готово было осво�
бодить от уплаты таможенных пошлин
на вывоз круглого леса компании, ре�
ализующие крупные инвестиционные

проекты с привлечением иностранно�
го капитала. Возможность отмены экс�
портных пошлин для инвестирующих
в отрасль компаний была заложена в
антикризисной программе правитель�
ства. Отмена пошлин предполагала
отсрочку платежей на один�два года
по кредитам, полученным на реализа�
цию приоритетных инвестиционных

проектов, находящихся на завершаю�
щей стадии. Министр финансов Алек�
сей Кудрин уточнил, правда, что осво�
бождение от уплаты экспортных пош�
лин коснется лишь вывоза некоторых
видов древесных пород. 

Таким образом, шаг навстречу ра�
зумным предложениям российских
лесопромышленников и лесоэкспор�

теров по поводу обнуления на опреде�
ленный срок ставок вывозных тамо�
женных пошлин на круглый лес, чуть
было уже не сделанный правитель�
ством, не состоялся из�за популис�
тского, а не экономически взвешенно�
го заявления спикера ГД. По убежде�
нию подавляющего большинства спе�
циалистов лесного комплекса, пред�
лагаемые взамен меры для поддерж�
ки ЛПК являются малоэффективны�
ми в масштабах страны полумерами.
При этом экономический грабеж Рос�
сии, оставление без работы огром�
ного количества работников предп�
риятий ЛПК уже происходит внутри
страны и будет продолжаться впредь
на фоне обозначенных полумер. Для
этого и окна за кордон прорубать не
нужно: своих более чем достаточно. 

Для справки. В 2007 году Пра�
вительство РФ приняло решение о
поэтапном увеличении пошлин на
вывоз за пределы страны круглого
леса. В последний раз они были уве�
личены 1 апреля 2008 года (в разме�
ре 25% от цены поставки, но не ме�
нее 15 евро с 1 кбм круглого леса),
очередное повышение планирова�
лось с 1 января 2009 года (до 80%,
но не менее 50 евро соответственно).
Но из�за экономического кризиса
ввод в действие новых пошлин был

отложен на год. Согласно данным
Госкомстата, в 2008 году объем экс�
порта круглого леса снизился более
чем на 25% по сравнению с 2007 го�
дом и составил 36,7 млн кбм.

  На таможнеНа таможне

Проигнорированное
обнуление пошлин
Правительство России исключило из антикризисного

плана предложения по обнулению пошлин на экспорт

круглого леса для отдельных категорий инвесторов, сооб�

щила журналистам по окончании отчета правительства в

Госдуме министр экономического развития Эльвира На�

биуллина. «Мы учли критику «Единой России» и сняли

предложение по экспортным пошлинам на круглый лес»,

� заявила она. В опубликованном на сайте правительства

обновленном антикризисном плане также не отражена

инициатива обнуления экспортных пошлин.

Код 
для лесного 

товара
14�значные коды товарной но�

менклатуры внешнеэкономической
деятельности (ТН ВЭД), которые с
1 января 2009 года применялись в
отношении лесоматериалов, отме�
нены приказом ФТС России от
03.04.09 № 611 «О внесении изме�
нений в приказ ФТС России от
21.08.07 № 1003». Цель – упоря�
дочение таможенного оформления
и таможенного контроля товаров,
перемещаемых через таможенную
границу РФ. Таким образом, пред�
приятия, которые экспортируют
лесоматериалы из Карелии, отны�
не указывают в грузовой таможен�
ной декларации 10�значные коды
ТН ВЭД, применявшиеся до 1 ян�
варя 2009 года. 

Александр ДЬЯКОВ

Обнулен лишь разговор о пошлинах
На очередном заседании пра�

вления Союза лесопромышлен�
ников Ленинградской области
шел злободневный жесткий раз�
говор о том, как выжить лесозаго�
товительным предприятиям в
кризисное время.

Как заявил председатель правле�
ния А.Б. Государев, надежды на обну�
ление пошлин на необработанную дре�
весину уже не осталось. Лесопромыш�
ленники надеялись, что этот вопрос
будет обсужден на совещании, которое
состоялось в Министерстве промыш�
ленности и торговли перед поездкой

президента Д.А. Медведева в Финлян�
дию. Но на совещании вопрос о пош�
линах свелся к нулю, а речь шла о том,
чтобы на встречах президентов Фин�
ляндии и России обсудить вопросы
строительства целлюлозно�бумажных
комбинатов в Российской Федерации.

Надо сказать, что вопрос, будут
строиться финскими концернами фи�
лиалы в России или нет, пока остался
открытым. Финны не готовы работать
в России, потому что, по их словам,
здесь правила игры меняются очень
быстро, в течение года несколько раз,
и невозможно прогнозировать бизнес,

если не знать ценовой политики. Фин�
ляндия ориентирована на закупку
сырья в Канаде и строительство целлю�
лозно�бумажных комбинатов в Южной
Америке и Китае.

В соседней стране удивляются, по�
чему в России так часто поднимается
вопрос об экспорте, когда ни одно из
перерабатывающих предприятий в
Финляндии не испытывает нужды в
древесине. Существует такое мнение:
зачем заготавливать больше, если на
древесину нет спроса?

Отказывайтесь от аренды, об этом
говорил на совещании заместитель ми�

нистра А.В. Дементьев. Правительство
Российской Федерации не знает о
проблемах лесопромышленников и не
хочет о них знать. Оно не понимает,
почему ставится вопрос об отмене
пошлин, и не собирается рассматри�
вать этот вопрос. Главное – чтобы пе�
рерабатывающие предприятия не сто�
яли. А то, что большинство лесозагото�
вительных предприятий остановятся и
тысячи людей останутся без работы,
никого не волнует.

Поэтому и нужно думать о коопе�
рационных связях, считает А.Б. Госуда�
рев. Правление Союза лесопромыш�

ленников рассмотрело вопрос о внут�
рисистемных поставках продукции
между арендаторами и переработчика�
ми. «Я разговаривал с председателем
правления Союза мебельщиков Санкт�
Петербурга и просил подготовить прог�
рамму таких поставок: может быть, ме�
бельщикам требуется какое�то сырье,
– сказал Андрей Борисович. – Тогда их
потребность в древесине по этой прог�
рамме мы раскидаем по предприяти�
ям, и появится долгосрочная перспек�
тива для работы». 

Владимир СТУЛОВ
(«Лесной вестник»)

Таможня стрижет «капусту» даже с морковки

Россия теряет Дальний Восток. Она
не потеряла его даже в Гражданскую вой�
ну несмотря на созданную тогда Дальне�
восточную Республику. Не потеряла в на�
чале 90�х и в 1998�м. Сейчас теряет.

Общими у нас остались только рус�
ский язык, идиотизм чиновников и Пер�
вый канал, который изредка вспомина�
ет об этой части России (кстати, боль�
шей ее части), когда там случается на�
воднение, землетрясение, извержение
вулкана или визит президента, премь�
ер�министра. Этого мало, чтобы
чувствовать себя одной страной...

Когда Путину захотелось наладить
глубокую переработку леса внутри
страны, Грызлов объявил, что на вывоз
необработанного леса�кругляка будут
введены запретительные пошлины. И
хотя в итоге их так и не успели ввести
(указ был принят, но еще не вступил в
силу, как его уже отменили), но рынок
рухнул. Потому что, как только Грызлов
об этом объявил, тут же по главным
потребителям российской древесины
– Китаю, Корее, Западной Европе –
волной проехались осчастливленные
лесорубы Канады и Новой Зеландии и
перехватили эту нишу.

Круглый лес вывозился в основ�
ном с Дальнего Востока. После эконо�
мических опытов Путина — Грызлова
грузооборот кругляка через дальневос�
точные порты снизился, как минимум,
на 40 — 50%. Огромное число людей
осталось без работы.

Сейчас весь внешний рейд дальне�
восточных морских портов забит без�
работными контейнеровозами, лесо�
возами и другими грузовыми судами.
Простаивает даже наливной флот.

И хотя кризис дальневосточной
экономики происходит на фоне ми�
рового финансового кризиса, между
ними ничего общего. Это не сообща�
ющиеся сосуды.

На чем вообще стоял Дальний Вос�
ток? Чем кормился? Лес, рыба, порты,
иномарки, тот же металлолом. С лесом,
иномарками и металлоломом понятно.
Рыба никак не выйдет из тени. В рос�
сийские порты иностранные суда заходят,
кажется, только от отчаяния. У всего это�
го одна общая проблема — таможня.

В феврале российские погранич�
ники расстреляли и потопили китайс�
кий сухогруз New Star, восемь моряков
погибли. На свою беду, наше спаса�
тельное судно «Лазурит» подобрало
шлюпку с New Star и привезло ее во
Владивосток. Оформляя приход суд�
на, таможенник требует документы на
груз, то есть китайскую шлюпку. Доку�
ментов не то что у наших спасателей,
в природе не существовало. Таможен�
ник долго думал и велел капитану вы�
писать коносамент (коммерческий до�
кумент, удостоверяющий право соб�
ственности на отгруженный товар). Там
есть графа «отправитель и получатель».
«Пишите «неизвестно», — сказал тамо�
женник. Капитан написал: «Unknown».
Таможня оформила судно и забрала
документы.

И тут началось. Если есть коноса�
мент, то надо оформлять импорт гру�
за, декларирование, таможенные пла�
тежи и так далее. Делать это должен
грузополучатель — товарищ Unknown.
Естественно, он этого не делает. А раз
так, судно (спасательное!) вынуждено
стоять в порту как заложник. Оно и
стояло. Три недели. Пока моряки не
написали письмо высокому началь�
ству. Это не анекдот. Это будни рос�
сийских портов.

Судно, заходящее в порт под выг�
рузку или погрузку, заблаговременно
дает соответствующую информацию в
порт и своему агенту. Соответственно к
его приходу формируется все необходи�
мое для его приема. Судно приходит,

становится к причалу, у него уже откры�
ты трюмы, оно готово к работе. На борт
поднимаются один, максимум, два чело�
века — миграционные власти или тамо�
женник. Все формальности длятся мину�
ты. Так происходит в мире.

У нас так называемое комиссион�
ное оформление судна (комиссия сос�
тоит из карантинных, ветеринарных,
таможенных, пограничных и других
контрольных органов, таможенников,
как минимум, три человека, погранич�
ников, как минимум, пять). Все эти то�
варищи, поднявшись на борт, сразу
идут в каюту капитана. Там накрыт
стол. Это даже не обычай, это уже пра�
вило. Гости едят, пьют. Время идет.

Есть у нашей таможни 92�й приказ:
максимальный срок оформления суд�
на — три часа. Сказано: максимум три,
значит, свои законные три часа комис�
сия в каюте капитана «отработает» —
никак не меньше. Вопрос не в том, за�
чем ей так много времени для оформ�
ления. Вопрос, почему суда простаива�
ют из�за этого сутки�двое, а то и трое?
А просто! Комиссия�то одна. Пока она
пирует три часа в каюте одного судна,
остальные ждут очереди (это ожида�
ние в три часа не входит, отсчет начи�
нается, когда комиссия ступила на пер�
вую балясину трапа). Комиссию, кста�
ти, почему�то должен собрать агент
судна, нанять катер, привезти ее на
судно и отвезти с подарками обратно.
Это чисто наше правило.

У нас есть контейнеровозы, обс�
луживание которых стоит 10 — 15 ты�
сяч долларов в сутки, — это сумма, ко�
торая выбрасывается за борт за каж�
дый день ожидания «трехчасовой» ко�
миссии. Кроме того, в результате прос�
тоев увеличивается цена товара, в ко�
торую заложены транспортные расхо�
ды: российские товары, уходящие на
экспорт, дешевеют, товары, ввозимые
в Россию, дорожают.

В прошлом году наша таможня
первая и единственная в мире вывела
из судовых припасов ГСМ и топливо.
Теперь по ним требуется особое

оформление — нужно заполнить тамо�
женную декларацию на 30 листах. Ка�
кой капитан сможет это заполнить? А и
не надо. Только судно приходит в порт
— к нему в очередь выстраиваются
«декларанты», берут от 6 до 12 тысяч
рублей за одну декларацию.

Пищу для экипажа из судовых при�
пасов пока не вывели, но сегодня, ког�
да бушует кризис, наша таможня тре�
бует о ней (пище) дополнительную ин�
формацию: а где, спрашивает, вы ку�
пили морковку? или селедку? Мало то�
го, а почему вы купили столько, а не
столько, если, по нашим расчетам, вам
нужно меньше? У вас, говорят, слиш�
ком много морковки. Честное слово,
это не анекдот, это будни. Российская
таможня пытается регламентировать
по количеству и срокам потребление
любых припасов.

И еще о морковке. Допустим, купи�
ли ее за рубежом, но всю съесть не
успели, килограммов десять осталось.
Пришло судно в российский порт, пос�
тояло там, его направляют дальше в
рейс. Возникает проблема: что с этой
злополучной морковкой делать? Та�
можня заявляет: не имеете права ухо�
дить от нас с морковкой на борту, это
уже товар, вывозимый за рубеж, а по�
тому подлежащий налогообложению.
Может, кому�то смешно, но из�за этих
10 килограммов морковки судовладе�
лец может потерять круглую сумму
(помните, есть контейнеровозы, обслу�
живание которых стоит 10 — 15 тысяч
долларов в сутки).

Во всем мире контейнер — это
транспортное средство. Только в Рос�
сии контейнер приравнен к товару.
Смысл? Надо подавать грузовую тамо�
женную декларацию, платить таможен�
ные сборы за таможенное оформление.
Больше бумажной волокиты, больше де�
нег можно содрать. Причем благодаря
таможне российские компании, исполь�
зующие российские контейнеры, оказы�
ваются в невыгодном положении по
сравнению с компаниями, использую�
щими иностранные контейнеры.

В общем, тенденция ясна. Рос�
сийская таможня все считает товаром.

Причем больше всех от нашей та�
можни достается нашему флоту. Напри�
мер, только суда под российским флагом
платят за ремонт. Таким образом, наши
чиновники подталкивают судовладель�
цев уходить под банановые флаги. Впро�
чем, все кто мог уже убежали, обратно
никто не возвращается.

Вот один из ярчайших последних
примеров российского форс�мажора.
Прошлой осенью архангельская тамож�
ня потребовала разгрузить уже готовый
к отходу в Европу лесовоз. Якобы у нее
имелись сведения, что на борту этого
судна находится крупная партия конт�
рабанды. Вообще�то, крупный перегруз
легко вычислить по осадке судна. Тем не
менее весь лес выгрузили. Нашли три
лишних кубометра пиломатериалов. Что
такое три кубометра на 10 тысяч кубо�
метров груза? Это 0,03% — на порядок
меньше нормы естественной убыли,
предусмотренной контрактом. Из�за
этих трех кубометров стоимостью 10 —
12 тысяч рублей таможня продержала
судно в порту 10 дней. График движения
судна был сорван, судовладелец и гру�
зоотправитель понесли значительные
убытки (суточная себестоимость лесово�
за — 7 — 10 тысяч долларов). Судовла�
делец потребовал от ФТС объяснить мо�
тивацию действий ее сотрудников. Та�
можня молчит. В частных беседах гово�
рят: это государственная тайна.

Ну и кто добровольно полезет в рос�
сийский порт, в этот бардак, когда не
знаешь, что может отчебучить российс�
кий чиновник, в какой срок судно офор�
мят, не задержат ли его на несколько су�
ток, не начнут ли в поисках незадеклари�
рованной бутылки виски или автомобиль�
ной шины шмонать каюты моряков...

И напоследок утешительное: есть
одна страна, заходить в порты кото�
рой дело еще более рискованное, чем
в российские. Это Северная Корея.

«Новая газета» –
«Лесная газета»

(печатается в сокращении)

Эта статья Екатерины ГЛИКМАН в «Новой газете» – 
о таможне, которая доставляет немало хлопот и российс�
ким лесоэкспортерам. Поэтому мы решили ознакомить с
ней наших читателей.
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ООО ФИРМА

ТТТТРРРРААААННННССССККККООООММММППППААААННННИИИИ
АВТОЗАПЧАСТИ

КАМАЗ МАЗ ЗИЛ

КРАЗ УАЗ УРАЛ

ГАЗ ВОЛГА ГАЗЕЛЬ

АВТОПРИНАДЛЕЖНОСТИ

МАСЛА 

185000, г. Петрозаводск, 
ул. Новосулажгорская, 28, офис 2.

Тел./факс 70�69�06
РЕЖИМ РАБОТЫ

Пн. – пт. 10.00 – 18.00 без обеда.
Суб. 10.00 – 16.00 без обеда.

Воскр. – выходной.
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Республиканская отраслевая газета «Лесная
Карелия» выходит ежемесячно на 8 страницах
формата А3 тиражом 3000 экземпляров.

Учредитель – Союз лесопромышленников и лесоэкспортеров Рес�
публики Карелия при участии ОАО «ЛХК «Кареллеспром».

Газета информирует читателей о положении дел в лесном комплек�
се Карелии и России, о предприятиях ЛПК и их работниках, пишет о на�
иболее важных событиях, поднимает острые проблемы лесной отрасли.

«Лесная Карелия» – это единственная в республике газета, в кото�
рой публикуются ежемесячные оперативные показатели работы предп�
риятий карельского лесного комплекса, а также средние контрактные це�
ны на лесные товары, сложившиеся на мировом рынке.

Газета распространяется бесплатно главным образом по основным
предприятиям ЛПК РК и их структурным подразделениям каждого из райо�
нов республики, частично по Северо�Западному региону РФ и в Финляндии.

Привлекательные 
расценки

«Лесная Карелия» предоставляет площади для размещения реклам�
ных, коммерческих и (выборочно) общественно�политических материалов.
При этом расценки на их публикацию остаются достаточно умеренными.

Стоимость размещения одного стандартного рекламного блока 
(4 х 6 см) – 500 руб., двух – 1 тыс. руб., четырех – 2 тыс. руб. и т.д.; нес�
тандартного – из расчета 30 руб. за кв. см. Размещение коммерческих и по�
литических материалов на внутренних страницах газеты: 1 полоса – 20 тыс.
руб., 1/2 полосы – 10 тыс. руб., 1/4 полосы – З тыс. руб., 1/8 полосы – 
1 тыс. руб. Постоянным рекламодателям и членам Союза лесопромышлен�
ников и лесоэкспортеров предоставляются существенные скидки.

Координаты «ЛК»
Почтовый адрес редакции: 185610, г. Петрозаводск, ул. Свердлова, 8.

Телефон 76�54�65, факс 78�27�44, е�mail: bastion@karelia.ru.
Почтовый адрес Союза лесопромышленников и лесоэкспортеров

РК: 185035, г. Петрозаводск, ул. Андропова, 2. Телефон 76�80�40,
факс 76�80�50 (Кареллеспром).

Справки по вопросам распространения газеты «Лесная Ка�
релия», размещения рекламных блоков, информационных и
коммерческих материалов по телефонам: 76�00�28 и 56�78�70
в Петрозаводске.

ПППП аааа рррр тттт нннн ееее рррр ыыыы     ЛЛЛЛ ПППП КККК

М ы  с и л ь н ы ,  к о г д а  м ы  в м е с т е !
Условия подписки на центральную «Лесную газету» на второе полугодие 2009 года помещены в объединенном каталоге (обложка зеленого цве�

та) «Пресса России. Подписка�2009», второе полугодие, 1�й том, раздел «Российские газеты», страница 153 (специальный выпуск каталога для Моск�
вы – стр. 171), а также в каталоге агентства «Роспечать» (обложка красно�бело�синего цвета) «Газеты, журналы�2009», второе полугодие, раздел
«Газеты России», стр. 19 (каталог для Москвы – стр. 22).

НАШИ ИНДЕКСЫ:

Подписку на «Лесную газету» также можно оформить на любой месяц второго полугодия текущего года. Надо только иметь в виду, что если вы
это сделаете до первого числа текущего месяца, то будете получать газету со следующего месяца, а если после первого числа, то через месяц.

для индивидуальных подписчиков – 

50066
цена подписки на 6 месяцев – 660 рублей,

на один месяц – 110 рублей (без почтовых услуг).

для юридических лиц и организаций – 

32423
цена подписки на 6 месяцев – 1200 рублей,

на один месяц – 200 рублей (без почтовых услуг).
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Свежие номера «Лесной Карелии» 
с января 2009 года размещены на сайте
lesprom. karelia.ru!!

Great experience 

Авторизованный сервисный центр 

ООО «ОЛЬХА»
Инструменты и оборудование для леса и парка:

бензопилы, электропилы, кусторезы;
гравокосилки,триммеры, газонокосилки;

тракторы, райдеры, снегоуборщики;
культиваторы, воздуходувы, ледобуры;
защитная одежда и принадлежности.

Профессиональный ручной инструмент фирмы «ВАНСО»
Оборудование для строительства и камнеобработки:

алмазные режущие диски, коронки, канаты;
стенорезные машины, швопарезчики;

оборудование для сверления и бурения;
камнерезные пилы, ручные и настольные плиткорезы;

мощные ручные резчики.
Гарантия.

Техническая поддержка в течение 
как гарантийного срока, так и послегарантийного.

г. Петрозаводск, пр. Первомайский, 82, ул. Балтийская, 5б

Тел./факсы: (814�2) 77�11�07, 70�23�19, моб. тел. 921�526�46�56

Е�mail: olkha@onego.ru

Подключайтесь 
к обсуждению

Министерство экономического развития Карелии совмест�
но со всеми органами исполнительной власти республики при
участии Национального банка РК Банка России, Союза промыш�
ленников и предпринимателей Карелии подготовило проект
программы антикризисных мер правительства республики на
2009 год. Проект разработан с учетом мероприятий програм�
мы антикризисных мер Правительства Российской Федера�
ции и размещен на портале Правительства Карелии на страни�
це Министерства экономического развития Карелии –
http://gov.karelia.ru/gov/Power/Ministry/Development/econo�
my.html.

Минэкономразвития республики приглашает предприни�
мателей и всех заинтересованных жителей Карелии к обсуж�
дению программы. Конструктивные предложения можно нап�
равлять по электронной почте в Минэкономразвития по адре�
су: economy@karelia.ru. Предложения, поступившие до 
19 июня, будут учтены в ходе доработки программы.
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Внимание на цены!Внимание на цены!
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Сравнительный анализ
Общественная организация «СПОК» опубликовала пер�

вые результаты сравнительного исследования, посвящен�

ного анализу лесов и систем ООПТ Финляндии и Карелии.

Это, несомненно, очень интересная инициатива, которая

поможет лесоводам Карелии более четко определить

перспективы развития своего лесного хозяйства.

Как сообщили порталу WООD.RU в РОО «СПОК», в декабре 2008 года в
Республике Карелия утвержден лесной план, который на период до 2018 го�
да определил направления развития лесозаготовительной, рекреационной
и туристической отраслей промышленности региона. В этом документе ука�
зана необходимость ориентироваться на достижение показателей лесо�
пользования и охраны природы Финляндии, являющейся одной из ведущих
мировых лесных держав и расположенной практически в аналогичных при�
родных условиях с Карелией.

В связи с этим проводимые РОО «СПОК» исследования позволят лесополь�
зователям и органам власти республики определить необходимые количест�
венные целевые ориентиры повышения эффективности лесопользования и
охраны природы.

Система ООПТ в Финляндии отличается от общероссийской, что осложня�
ет сравнение Финляндии и Карелии. По состоянию на 01.01.05 различные при�
родоохранные меры применяются на 12% (3658 тыс. га) площади суши Фин�
ляндии, включая государственные, частные земли и т.п.

Необходимо заметить, что только на 56,3% этой площади (2058 тыс. га, т.е.
6,8% площади суши) охраняются собственно леса в обычном, бытовом, пони�
мании этого слова (по принятой в Финляндии терминологии, земли, на кото�
рых средний годовой прирост древесины превышает 0,1 куб. м/га). При этом
под достаточно строгой охраной (с запретом рубок) находится 1885 тыс. га
(6,2% площади суши) лесов; в охраняемых лесах на площади 173 тыс. га (0,6%
площади суши) разрешены осторожные рубки. На площади 823 тыс. га (2,7%
площади суши) ведется коммерческое лесопользование с учетом мер по сох�
ранению биоразнообразия и т.п.

Таким образом, под строгой охраной в Финляндии находится 3412 тыс. га
(11,2% площади суши), почти половину которых занимают леса.

По состоянию на 11.10.07 сеть ООПТ Финляндии на государственных
землях включала 505 ООПТ общей площадью 2831,5 тыс. га. На частных зем�
лях также организовано около 5400 ООПТ общей площадью 204 тыс. га (т.е.
средняя площадь — 37,8 га). На землях Metsahallitus и НИИ леса Финляндии
(METLA) охраняется еще 764 и 37 га соответственно.

По состоянию на 01.01.08 сеть существующих ООПТ Республики Карелия
включала 216 ООПТ общей площадью 1006,6 тыс. га (6,8% от площади суши
республики). При этом рубки были разрешены на территории 133 ООПТ (2,3%
площади суши).

В то же время малонарушенные леса Республики Карелия занимают 1270
тыс. га (8,6% от площади суши Карелии). Сравнительный анализ состояния лес�
ного хозяйства в двух соседних регионах, сходных по климатическим услови�
ям, несомненно, сыграет свою положительную роль.

Дмитрий Маслов подробно ознако�
мил высоких гостей с технологическим
процессом: работой линий лущения шпо�
на, сушильных линий, линий ребросклеи�
вания, прессования, ламинирования и
упаковки, оборудованных самой совре�

менной техникой производства компании
RAUTE. Рассказал генеральный директор
ЗАО «Инвестлеспром» и о ходе реализа�
ции других крупнейших инвестиционных
проектов группы, в числе которых органи�
зация производства легкомелованных бу�

маг на ЦБК «Кама» (проект «LWC� Кама»)
и строительство целлюлозного завода на
площадке Сегежского ЦБК (проект «Бе�
лый медведь»).

Дмитрий Маслов проинформировал
Президента РФ о мерах по финансирова�
нию проекта «Белый медведь», предпри�
нимаемых ЗАО «Инвестлеспром» совмест�
но с Минпромторгом России и Внеш�
экономбанком. 

Президент России заинтересованно
выслушал информацию об инвестиционных
проектах группы «Инвестлеспром» и поже�
лал компании успеха в их реализации. 

В завершение встречи Дмитрий
Медведев оставил автограф на листе фа�
неры производства Вятского фанерного
комбината.

  Оживление на рынкеОживление на рынке

С автографом Президента России
14 мая в ходе рабочего визита в Приволжский федераль�

ный округ Президент России Дмитрий Медведев ознакомил�
ся с работой ряда предприятий Кирова. В их число вошел и
Вятский фанерный комбинат (группа «Инвестлеспром») – сов�
ременное предприятие по производству большеформатной
фанеры, запуск которого состоялся в декабре 2008 года. В хо�
де визита на комбинат президента страны сопровождали гу�
бернатор Кировской области Никита Белых и генеральный
директор ЗАО «Инвестлеспром» Дмитрий Маслов.

В апреле состоялось стратегичес�
ки важное для всей российской целлю�
лозно�бумажной отрасли и отечествен�
ной полиграфии событие. На полигра�
фическом комбинате «Пушкинская пло�
щадь» успешно прошли испытания пе�
чати на легкомелованной бумаге, про�
изводство которой в нынешнем году
будет начато в России, на ЦБК «Кама»,
входящем в группу компаний «Инвест�
леспром». До последнего времени вся
используемая в России мелованная бу�
мага импортируется, в основном из
Финляндии и Германии. 

Испытания прошли 15 апреля, де�
тальный отчет о пробной печати был
подготовлен полиграфистами к 7 мая.
Результаты испытаний превзошли
ожидания технологов. Полученные
данные свидетельствуют: пилотная

легкомелованная бумага по ряду пока�
зателей соответствует зарубежным
аналогам, при этом имея повышенные
прочностные характеристики. Эти
свойства бумаги, а также качество ме�
лованного слоя были подтверждены
на скорости печати до 37000 копий в
час. Пробная печать показала отсут�
ствие пыления, равномерность раска�
та и стабильное закрепление красочно�
го слоя, а также отсутствие эффекта
истирания. Указанные же в отчете по�
лиграфистов недостатки бумаги, по
мнению специалистов Инвестлеспро�
ма, технологически устранимы.

Результаты пробной печати на но�
вой бумаге, без преувеличения, можно
назвать стратегическим прорывом для
отечественной целлюлозно�бумажной
промышленности.

– Инвестлеспром рассматривает как
стратегическую задачу освоение и лиде�
рство при производстве нового для Рос�
сии вида продукции – мелованных видов
бумаг, – утверждает генеральный дирек�
тор ЗАО «Инвестлеспром» Дмитрий Мас�
лов. – Несмотря на сложные условия ми�
рового финансового кризиса Инвестлес�
пром при финансовой поддержке Банка
Москвы не отказался от своих стратеги�
ческих инвестиционных проектов. В слу�
чае с производством мелованных бумаг
можно говорить и об инновационной нап�
равленности проекта. Полагаю, этот успех
– особенно в то время, когда как никог�
да важны проекты, выводящие российс�
кую промышленность на мировой уро�
вень конкурентоспособности, способству�
ющие развитию отечественного произ�
водства и импортозамещению,– будет
отмечен как в отрасли, так и на государ�
ственном уровне.

Отдел по связям 
с общественностью

ЗАО «Инвестлеспром»

В марте объем отгруженной мешочной бу�
маги превысил аналогичный показатель 2008
года на 8% и составил 23,1 тыс. тонн. Положи�
тельная тенденция сохранена в апреле и мае
2009 года: объем отгруженной продукции дос�
тиг 22,7 и 22,3 тыс. тонн соответственно при
плане немногим более 20 тыс. тонн на апрель
и 19 тыс. тонн на май (прирост объемов отгруз�
ки к прошлому году на 6,2 и 7,4%). 

Комментарий директора по продажам ди�
визиона ЦБП ЗАО «Инвестлеспром» Алексея
Вдовина:

– Из�за чрезвычайно высокого спроса в
мае предприятию пришлось даже отказаться
от традиционного останова. Что особенно ра�
дует, спрос возрос и на мешочных предпри�
ятиях холдинга «Инвестлеспром». Это значит,
что компания наращивает прибыль и на сле�
дующем переделе, на производстве бумажных
мешков. Превышение объемов отгрузки бума�

ги над объемами производства приводит к
сокращению складских запасов. Все это ста�
ло возможным благодаря сделанным ранее
инвестициям, безаварийной работе машин,
более высокой производительности и каче�
ству продукции.

Сейчас в России разгар строительного се�
зона. Как следствие, вырос спрос на тариро�
ванные стройматериалы. Мы ожидаем, что объ�
емы продаж до конца первого полугодия и, как
минимум, в течение третьего квартала года сох�
ранятся на уровне оптимальных возможностей
Сегежского ЦБК по производству – не менее
22 тыс. тонн в месяц. При этом служба продаж
уже формирует портфель заказов на четвертый
квартал и начало будущего года.

Отдел по связям с общественностью
ЗАО «Инвестлеспром»

совместно с пресс�службой 
ОАО «Сегежский ЦБКЦ»

Будет бумага из березы Инвестиции дают результат
Благодаря мероприятиям по стимулированию сбыта, выходу

на новые региональные рынки и усилению присутствия на тради�

ционных рынках начиная с февраля с.г. ОАО «Сегежский ЦБК»

смогло увеличить объемы продаж и обеспечить портфель заказов

и загрузку бумагоделательных машин. Уже с марта объемы отгру�

женной продукции превысили докризисный уровень.

На полиграфическом комбинате «Пушкинская пло�

щадь» успешно прошли испытания печати на легко�

мелованной бумаге, производство которой в нынешнем

году будет освоено в России.

Экономика соседей
Согласно прогнозу Института

экономических исследований

Пеллерво, в 2009 – 2010 гг.

финскую лесную промышлен�

ность ждут тяжелые времена.

Прогнозируется, что в 2009 году
экспорт из Финляндии целлюлозы,
бумаги и картона упадет на 10 –
15%, пиломатериалов – на 15 –
20%. В 2009 – 2010 гг. потребность
лесной промышленности Финляндии
в древесине составит около 55 мил�
лионов кубометров, что примерно
на 18% меньше, чем в 2008 году, и
на 27% меньше, чем в 2007 году.
Ожидается, что импорт необрабо�
танной древесины в Финляндию в
2009 году сократится на 60% по
сравнению с 2008 годом, а объемы
рубок внутри страны – на 25%.
Предполагается, что цены на древе�
сину, отпускаемую на корню в Фин�
ляндии, упадут в 2009 г. примерно
на 25%, а доходы частных лесовла�
дельцев – примерно вдвое.

В 2010 г. прогнозируется слабое
увеличение объемов экспорта основ�
ных видов лесной продукции: бумаж�
ной продукции на 1 – 3% по сравне�
нию с 2009 г., целлюлозы и пилома�
териалов – на 2 – 4%. Прогнозиру�
ется также увеличение импорта дре�
весины на 10% и объемов рубок
внутри страны на 5%.

150 лет назад
150 лет назад была организова�

на Лесная служба Финляндии
(Metsahallitus), в задачи которой, как
стало известно порталу WOOD.RU из
сообщения Лесного форума Гринпис
России, изначально входило управ�
ление государственными лесами и
землями Великого княжества Фин�
ляндского. Перед новой службой ста�
вилась задача наведения порядка в
государственных лесах, которые в то

время использовались чрезмерно,
беспощадно и в значительной сте�
пени хаотически. Государственными
лесами пользовался кто угодно и как
угодно, истощение лесов в наиболь�
шей степени наблюдалось в южных
районах страны и в местах располо�
жения металлургических заводов.
Созданию лесной службы предшест�
вовало обновление лесного законо�
дательства Финляндии (1840).

WOOD.RU

Финские дачи 
дешевеют

Кризис остановил рост 

цен, которому 

способствовали россияне

Как сообщила сегодня Русская
служба Радио Финляндии, количест�
во сделок по продаже готовых дач
сократилось в апреле на 40 процен�
тов, а строительство дачных домиков
– на 20 процентов. По свидетель�
ству финских риелторов, сейчас хо�
рошо продаются лишь дешевые да�
чи. Если год назад средняя стои�
мость дачного домика в Финляндии
площадью 50 – 80 квадратных мет�
ров с электричеством и инженерны�
ми сетями на берегу озера составля�
ла 120 – 170 тысяч евро, то сегодня
цены на финские дачи упали на 10 –
15 процентов.

Одними из основных покупателей
дачных домов в Финляндии в послед�
ние годы были граждане России: на
их долю приходилось около 70 – 80
процентов недвижимости, приобре�
тенной в Стране Суоми иностранца�
ми. Причем, как отмечают финские
эксперты, россияне были готовы пла�
тить за дачи дороже, чем сами фин�
ны или граждане других стран. Это
обстоятельство во многом способ�
ствовало росту цен на дачную недви�
жимость в Финляндии.

Убытки 
не считаются

В правительстве Финляндии

разочарованы результатами пе�

реговоров об экспортных пошли�

нах на российский лес.

Как сообщила 4 июня Русская
служба Радио Финляндии, министр
внешней торговли и развития сосед�
ней страны Пааво Вяюрюнен разоча�
рован результатом переговоров с
Премьер�министром РФ Владимиром
Путиным о таможенных пошлинах на
необработанную древесину. По мне�
нию Вяюрюнена, состоявшийся нака�
нуне визит руководителя российско�
го правительства в Хельсинки в целом
был удачным, но участникам перего�
воров так и не удалось найти взаимо�
понимание в вопросе экспортных
пошлин на круглый лес.

Выступая в эфире финской теле�
компании YLE, министр внешней тор�
говли и развития Финляндии выра�
зил несогласие с той оценкой, кото�
рую дал повышению пошлин российс�
кий премьер. Путин считает, что этот
шаг способствовал росту инвестиций
в экономику РФ, а Вяюрюнен убеж�
ден, что повышение таможенных пош�
лин на экспорт круглого леса нанесло
вред как финской промышленности,
так и промышленности и лесному хо�
зяйству России.

Напомним, на прошедшей в конце
мая в Петрозаводске Девятой научно�
практической конференции «Пробле�
мы совершенствования бюджетной по�
литики регионов и муниципалитетов»
было отмечено, что Северо�Запад Рос�
сии недополучил около 11 миллиар�
дов рублей доходов из�за намерений
российских властей повысить с начала
нынешнего года экспортные таможен�
ные пошлины на круглый лес. Почти
два миллиарда из этой суммы прихо�
дится на долю Карелии.

«Столица» на Онего

  Россия – Карелия – ФинляндияРоссия – Карелия – Финляндия
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Координация 
инициатив

Подписано соглашение между Со�
ветом Федерации и 13 законодатель�
ными (представительными) органами
государственной власти субъектов
Российской Федерации о взаимодей�
ствии в федеральном законодатель�
ном процессе. Как отметил в своем
выступлении Председатель Совета
Федерации РФ Сергей Миронов, под�
писание данного соглашения являет�
ся выполнением поручения Президен�
та РФ Дмитрия Медведева коорди�
нировать законодательные инициати�
вы регионов. От Республики Карелия
соглашение подписал Председатель
ЗС РК Николай Левин.

Во главе ТПП РК
Президентом Торгово�про�

мышленной палаты Карелии вновь
избран Александр Панкратов.

Выборы руководства стали одним
из главных вопросов повестки дня оче�
редного общего собрания членов пала�
ты. 49�летний Панкратов был избран
президентом ТПП единогласно. 

Бывший инженер НПО «Петроза�
водскбуммаш» и руководитель попу�
лярного в Петрозаводске в конце 80�
х гг. прошлого столетия театра�сту�
дии «Проспект» возглавляет Торгово�
промышленную палату республики
практически с момента ее создания в
1992 году: сначала Александр Панкра�
тов занимал пост вице�президента, а
затем – президента ТПП.

В настоящее время членами ТПП
Карелии являются крупнейшие промыш�
ленные предприятия республики – ОАО
«Кондопога», ОАО «Сегежский ЦБК», ЗАО
«Петрозаводскмаш», ОАО «Карельский
окатыш», а также представители малого
и среднего бизнеса. ТПП Карелии входит
в систему ТПП России.

Ее организаторами выступят Ка�
рельский научный центр РАН, Петроза�
водский государственный универси�
тет, Карельский НИИ лесопромышлен�
ного комплекса, Министерство лесно�
го комплекса республики.

На конференции предполагает�
ся рассмотреть самые разнообраз�
ные вопросы: состояние и динамика
лесов, экологические аспекты интен�
сификации лесопользования, проб�
лемы лесовосстановления и ведения
лесного хозяйства на осушенных
землях.

Как сообщил директор НИИ лесо�
промышленного комплекса Карелии, со�
ветник Главы РК, профессор Илья Ше�
гельман, наша республика для прове�
дения этой значимой конференции выб�
рана не случайно: «У нас давно создан
серьезный научный потенциал — на ба�
зе КНЦ Российской академии наук и на�
шего института ведется подготовка спе�
циалистов для лесного комплекса на ле�
соинженерном факультете ПетрГУ, внед�
ряются новейшие технологии в лесо�
пользовании. Уверен, что эта встреча
будет полезной для всех ее участников».

Лесные ресурсы
бескрайней тайги

Панорама событийПанорама событий

По материалам СМИ, пресс�служб, интернет�сайтов подготовил Сергей НИКОНОВ

Недавнее совещание в Министер�
стве лесного комплекса РК было пос�
вящено вопросу лесовосстановления.
Как известно, компании, арендующие
лесные участки, в соответствии с дого�
ворами аренды должны осуществлять
эти работы. Лес должен восстанавли�
ваться, с этой целью ведутся посадки
молодых сеянцев.

У арендаторов сейчас есть выбор.
Посадочный материал можно приоб�
ретать в питомниках республики, а
можно и в соседних регионах Северо�
Запада. Цены на сеянцы в республике
составляют примерно 1,1 рубля для
ели и 1,3 рубля для сосны.

Кризисные явления в экономике
проявились в лесной отрасли. Так, неко�
торые арендаторы, в основном на севе�
ре республики, стали говорить о том,
что не имеют средств на приобретение
сеянцев. С таким подходом безогово�
рочно согласиться нельзя.

Как рассказал заместитель мини�
стра лесного комплекса Сергей Шарла�
ев, министерство разделяет озабочен�

ность арендаторов. Лес является
собственностью государства, и при на�
личии условий оно могло бы участво�
вать в финансировании лесовосстано�
вительных работ. Однако лесозагото�
вительные компании, участвуя в кон�
курсах на аренду лесных участков,
прекрасно знали условия этих конкур�
сов, в которых прописана необходи�
мость лесовосстановительных работ.
Условия договоров необходимо выпол�
нять, иначе с этими компаниями дого�
воры просто не заключались бы. Ми�
нистерство направляло предложения
о финансировании работ по воспро�
изводству лесов за счет средств феде�
рального бюджета, но, пока эти пред�
ложения не приняты, арендаторы
должны осуществлять лесовосстанов�
ление за счет собственных средств.

Впрочем, такие настроения косну�
лись лишь немногих арендаторов. В ос�
новном лесозаготовители ответственно
относятся к своим обязанностям. 

Пресс�служба Министерства
лесного комплекса РК

Накануне начавшегося летнего
футбольного сезона в Карелии завер�
шилось очередное первенство среди
студентов средних специальных учеб�
ных заведений (ССУЗ) Петрозаводска
по мини�футболу. Участвовало 5 ко�
манд от лесотехнического техникума,
речного училища, машиностроитель�
ного колледжа, автотранспортного тех�
никума и педагогического колледжа.
Студенты�футболисты сыграли в од�
нокруговом турнире.

Победителем турнира стала коман�
да лесотехникума. В ее активе 4 победы
в 4 матчах, 23 забитых и всего 7 пропу�
щенных мячей, 12 очков из 12 возмож�
ных. Безоговорочный успех команды, не�
однократного серебряного и бронзово�
го призера этих соревнований, на протя�
жении 9 лет упорно добивавшейся сво�
ей цели и наконец добившейся ее.

Второе место у речного училища,
третье – у машиностроительного кол�
леджа, отодвинувшего на четвертое
место ПАТТ за счет забитых мячей.
Педагоги не набрали ни одного очка.

Вот список футболистов лесотех�
никума, которые победили на этом
турнире: Степанов Роман, Гаврилин
Игорь, Волков Иван, Козак Вадим,

Пекшуев Дмитрий, Самойлов Семен,
Васильев Альберт, Верич Николай, За�
харов Кирилл, Козаков Алексей, По�
дойников Анатолий, Амелькин Антон,
Козырев Алексей, Лаханский Роман.

Можно смело предположить, что
лидерство лесотехникума и речного
училища в этом турнире, да и в преды�
дущих тоже, не случайно. Оно основа�
но на том, что эти команды постоянно
участвуют в чемпионате Петрозаводс�
ка среди взрослых команд. В сезоне
2008/09 года, например, первая ко�
манда лесотехникума заняла четвертое
место в суперлиге мини�футбольного
первенства Петрозаводска.

Высокое достижение для студен�
ческой команды, в становление которой
вложил душу ее главный тренер Алек�
сандр Васильевич Конин. Ему слово...

– Наша команда чемпионат среди
ССУЗ провела уверенно и результа�
тивно. Были обыграны педагогичес�
кий колледж – 9:2, машиностроитель�
ный техникум – 4:2, автотранспорт�
ный техникум – 5:2, речное училище –
5:1. Лучшим бомбардиром турнира
стал Семен Самойлов, забивший 7 мя�
чей. По итогам первенства наша ко�
манда награждена кубком и дипло�

мом. 12 мая в техникуме игрокам бы�
ли вручены золотые медали, сказано
немало хороших слов в их адрес. 

Директор лесотехникума Влади�
мир Анатольевич Совалков вручил вра�
тарю Роману Степанову приз как луч�
шему игроку команды, отметив, что
эта победа – отличный подарок от
футболистов к предстоящему в нояб�
ре 85�летнему юбилею Петрозаводс�
кого лесотехнического техникума. Это
также можно считать и подарком к 10�
летию образования самой команды. 

В лесотехникуме вот уже девятый
год подряд проводится турнир на Кубок
ПЛТТ при спонсорской поддержке рес�
кома профсоюза работников лесных от�
раслей. В этом году победителями, как
и год назад, стали будущие электрики,
обыгравшие в финальном матче буду�
щих технологов с веселым счетом 12:5.
Призерам традиционно вручены золо�
тые, серебряные и бронзовые медали,
лучшим игрокам – призы и дипломы. 

Активное участие студенческих ко�
манд в розыгрыше кубка, чемпионатах
среди ССУЗ, городских и республика�
нских турнирах вселяет надежду на
дальнейшие футбольные успехи лесо�
техникума.

Лестех – чемпион

Откуда дровишки?
Начался дачный сезон. Жители столицы спешат на свои приусадебные

участки. Например, на территории Прионежья находится более 200 дачных
кооперативов. В летнее время, а особенно в выходные, население района
увеличивается в два�три раза. Много дел у дачников, одно из них — заготов�
ка дров. К сожалению, некоторые для этого незаконно рубят деревья непо�
далеку от дач — в лесу – и не понимают, что совершают преступление. Ни
для кого не секрет, что большинство лесов Прионежья относится к лесам пер�
вой группы и согласно постановлению правительства для возбуждения уго�
ловного дела достаточно спилить одно дерево. Сложившаяся практика раск�
рытых преступлений показывает, что больше всего незаконных порубок со�
вершается жителями Петрозаводска.

— С начала года количество зарегистрированных незаконных порубок зна�
чительно увеличилось по сравнению с прошлым годом, — рассказал начальник
уголовного розыска Прионежского РОВД Александр Сизов. — Сотрудниками уго�
ловного розыска постоянно ведется активная работа по раскрытию таких прес�
туплений. В Прионежском РОВД ведется следствие по девяти уголовным де�
лам. Два человека задержаны, семь находятся на подписке о невыезде. Одно
дело направлено в суд, и теперь там решается судьба незаконного лесоруба.

В районе Педасельги местный житель организовал группу из трех человек,
они незаконно рубили деревья на дрова. Работали бензопилой и использовали
для вывоза деревьев автомобильный прицеп. Ущерб составил почти 60 тысяч руб�
лей. Было возбуждено два уголовных дела. В результате оперативно�розыскных
мероприятий «черных» лесорубов в начале мая удалось задержать.

Недавно жительница Орзеги вместе с сожителем незаконно срубили
семь лиственных деревьев. Ущерб — 20 тысяч рублей. Теперь им грозит срок
до трех лет лишения свободы. Еще год назад наказание было не таким су�
ровым. С июля 2008 года это преступление относится к категории тяжких.
Теперь за незаконную порубку деревьев и кустарников статья предусматри�
вает срок до 6 лет лишения свободы.

— Выходит, уж лучше купить машину дров, чем заплатить солидный штраф
или получить срок, — подвел итог Сизов.

Маргарита ПРОХОРОВА

30 сентября — 3 октября в Петрозаводске планируется
проведение Всероссийской научной конференции «Лесные
ресурсы таежной зоны России: проблемы лесопользования
и лесовосстановления».

1 июня 2009 года ушел из жизни быв�
ший начальник отдела лесного хозяйства
Государственного комитета Республики Ка�
релия по лесу Алексей Сергеевич Багин.

Алексей Сергеевич Багин прошел путь от помощника
таксатора до начальника лесоустроительной партии, с 1978
года работал в качестве старшего инженера 8�го Управления
лесозаготовок, а с 1979 года в составе Министерства лесно�
го хозяйства КАССР в качестве старшего инженера отдела ох�
раны и защиты леса, с 1983 года – начальником отдела.

В связи с реорганизацией лесного хозяйства Республики Карелия в 1986
году Алексей Сергеевич был переведен в Кареллеспром в качестве ведуще�
го инженера отдела охраны и защиты леса, а с марта 1991 года вновь вернул�
ся в Госкомлес РК в качестве начальника отдела лесного хозяйства.

А.С. Багин обладал высокими профессиональными знаниями и навыками.
В своей работе на разных должностях в системе лесного хозяйства проявлял
себя как грамотный специалист, знающий лесохозяйственное производство,
принимающий принципиальные решения в вопросах использования лесных ре�
сурсов, отстаивающий во всех инстанциях основы лесоводства.

А.С. Багин пользовался огромным авторитетом у сотрудников Госкомле�
са, работников лесного комплекса республики.

Он неоднократно поощрялся и награждался за труд, имеет почетное зва�
ние «Заслуженный работник народного хозяйства Республики Карелия», наг�
ражден знаком «Почетный работник леса».

Светлая память об Алексее Сергеевиче навсегда сохранится в сердцах тех,
кто работал вместе с ним, знал и любил его.

Коллектив Министерства
лесного комплекса РК

Осталась память

Лес нуждается 
в восстановлении

В настоящее время ведется актив�
ная работа по заключению соглашений
с работодателями по проведению об�
щественных работ, подписано уже четы�
ре соглашения. Представители предпри�
ятий лесного комплекса (ООО «Пудож�
леспром», ООО «Автолеспром», ООО
«Сортимент») получили консультации по
вопросам организации опережающего

профессионального обучения работни�
ков, находящихся под угрозой массово�
го увольнения. Работодатели ознакомле�
ны с перечнем необходимых докумен�
тов, с формами заявления и соглашения
о предоставлении субсидии на органи�
зацию опережающего профессиональ�
ного обучения работников, с примерами
учебных планов и смет на обучение.

Семинары для работодателей
В начале апреля по инициативе ГУ «Центр занятости населения Пу�

дожского района» совместно с администрацией МСУ проведена встре�
ча с работодателями по вопросу организации общественных работ на
территории района. А 27 апреля 2009 года отделом профобучения и
профориентации центра занятости населения проведен семинар для
работодателей «О порядке реализации мероприятий Региональной
программы поддержки занятости населения Республики Карелия на
2009 год по опережающему профессиональному обучению». 


